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INTERNACIONATES Y SEGURIDAD INTEGRAT

ACTA DE LA SESIÓN NO. 009-2019.2021
II PaÉe

(Segundo punto del orden del día)

Lugar: D. M. Quito
Fecha: Miércoles, 10 de julio del año 2019

Hora de inicio de la sesión: 18h29

Hora de finalización de la
sesión:

zth17

d) Continuación de la Sesión (segundo punto del orden del día)'-

En virtud de que el primer punto del orden del día de la sesión No. 009-2019-202L fue

declarado reservado, se levanta la segunda pafte del acta, con el desarrollo del segundo

punto del orden del día de la sesión, que se encuentra llevándose a cabo en la ciudad de

Quito, Distrito Métropolitano, a los diez días del mes de julio del año dos mil diecinueve,

por lo cual siendo las 20h35, integrado el quórum reglamentario constatado al inicio de la

sesión, por los nueve (9) Asambleístas presentes: Fernando Flores, René Yandún, César

Carrión, María Encarnación Duchi, Augusto Espinosa, Pedro Curichumbi, Esther Cuesta,

Lexi Loor y Dennis Marín; los dos (2) Asambleístas ausentes: Yofre Poma y Fabricio

Vilfamar; y, la incorporación posterior a la sesión del Asambleísta Fafo Gavilánez.

Adicionalmente la Asambleísta invitada Lira Villalva, participa con voz y sin voto en la

sesión, por lo cual se continúa con el desarrollo de la sesión No 009-20L9-202I de la
Comisión Especializada Permanente de Soberanía, Integración, Relaciones

Internacionales y Seguridad Integral de la Asamblea Nacional, de conformidad con las

normas previstas en la Ley Orgánica de la Función Legislativa y el Reglamento de las

Comisiones Permanentes y Ocasionales, en la sala de sesiones de la Comisión, ubicada

en el séptimo piso del Palacio Legislativo.

El Asambleísta Fernando Flores Vásquez, Presidente de la Comisión Especializada

Permanente de Soberanía, Integración, Relaciones Internacionales y Seguridad Integral

de la Asambtea Nacional, continúa dirigiendo la sesión No. 009-2019-202L y, sigue

actuando como Secretaria Relatora, la señorita abogada Denise Zurita Chávez.

El señor Presidente dispone a la señorita Secretaria Relatora dar lectura al segundo punto

de Orden del Día, procediéndose a dar lectura del mismo.

2.- Recibir a la señora Doctora María Paula Romo, Ministra del Interior y Secretaria

Nacional de Gestión de la Política (E), para que informe sobre los hechos públicos

referentes a la detención de dos miembros de la Policía Nacional, uno en servicio pasivo y
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otro en servicio activo, en la ciudad de Miami, Estados Unidos de América,
conjuntamente con el señor Raúl De La Torre, ex funcionario de E.P. Petroecuador.

El señor Presidente de la Comisión concede la palabra a la señora doctora María Paula

Romo, Ministra del Interior y Secretaria Nacional de Gestión de la Polftica (E).

Doctora María paüla Romo, Ministra del Interior: Señala que no es verdad que

haya funcionarios policiales detenidos con el señor De la Torre. Lo que sí es verdad es

que el señor De la Torre ha pedido al Ministerio del Interior un análisis de riesgo hace 2

años, esto pude pedir cualquier funcionario y valorar si se necesita algún tipo de

seguridad; este análisis lo pidió al Ministerio del Interior, el cual encarga a la Policía o la
Dirección Nacional de Inteligencia hacer un análisis de riesgo, por lo que es un

procedimiento plenamente reglado. Del resultado del análisis de riesgo, se asignó
personal de seguridad para el señor De la Torre, quien lo solicitó en calidad de asesor del

Director de la Agencia de Regulación y Control de Telecomunicaciones (ARCOTEL), ya

que ésta era la función que cumplía en ese momento; el análisis mostró que era de

riesgo medio, por lo cual se le asignó una persona de la Policía Nacional como su

seguridad, quien sería retirado cuando él dejara este cargo; posteriormente no vuelve a

pedir que se le asigne seguridad, hay que considerar que cuando un funcionario público

viaja con su seguridad éste debe pedir autorización, ya que esta persona viaja como

servidor de la Policíd Nacional. Adicionalmente informa que ha realizado el pedido al

Comandante General de la Policía Nacional, para que investigue si había alguna

coincidencia en el movimiento migratorio del señor De la Torre, es decir, revisar quien

salió en ese momento y de esa lista averiguar si alguien es Policía o ha habido algún
Policía; de esa lista había un Policía y era precisamente la persona que hace 2 años fue
asignado como seguridad del señor De la Torre. Afirma que se ha hecho las debidas
averiguaciones iSi viajó como Policía? áSi tenía permiso? iSi pidió vacaciones? Se conoce
que este señor pidió adelanto de sus vacaciones de 4 días, por lo tanto viajó a Estados

Unidos en el uso de sus días de vacaciones, en el mismo vuelo que el señor De la Torre.
Informa que este Policía se encuentra en el Ecuador y regresó cuando se terminó el uso
de sus vacaciones, entonces, no está detenido y no fue detenido; viajó con el señor De la
Torre y regresó con el señor De la Torre.
Afirma que este caso tiene dificultad para empezar una investigación específica y

averiguar al señor épor qué viajó? ZCómo pago el pasaje? iA dónde se fue? aunque haya

sido en uso de sus vacaciones, no es una coincidencia, pues viajó con el señor De la

Torre, porque antes de abrir una investigación, personal ya se lo preguntó y este señor
policía ya le contestó a personal que viajó con el señor De la Torre, que ha desarrollado
con él una relación de amistad. En esta entrevista, el señor Policía lo que informó es que

el señor De la Torre, no fue detenido al entrar a los Estados Unidos, fue detenido al salir
de los Estados Unidos, y en el relato el señor Policía indica que a su regreso al Ecuador, ,tt
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fue detenido el señor De la Torre, por lo cual se regresó para averiguar lo que pasaba,

porque era su compañero de viaje, por lo que le dicen señor usted siga su camino, aquí

el señor está detenido; entonces, el señor Policía que viajó está en el país no ha sido

detenido, y se abrió una investigación disciplinaria para el señor Policía y así saber otros

detalles que se necesiten. Según el COESCOP, la Policía no puede sancionar

administrativamente, a alguien que cometa una falta mientras no está desempeñando

funciones de Policía y esto es tan grave, pues existe el caso de 2 Policías detenidos en

tentativa de secuestro, fueron detenidos, aprehendidos, fueron arrestados por otros

policías, cuando se les pone en orden de la justicia se enteran que los detenidos son

miembros de la Policía Nacional y no se ha podido sancionarlos disciplinariamente porque

la justicia los declaró inocentes; como la justicia los declaró inocentes y ellos no estaban

desempeñándose como Policías, los 2 siguen siendo Policías. Manifiesta que es necesario

que las reformas del COESCOP permitan sancionar a los Policías, aun cuando no están

actuando como Policías ya que de ellos se espera una actuación ejemplar en cualquier

momento, no solo cuando usan su uniforme o están desempeñando la labor como

policías. La investigación es disciplinaria interna, pero si este acto hubiera sido en sus

días de vacaciones, están impedidos en sancionarlos según la norma del COESCOP la cual

solicita que sea reformado.

El Presidente abre el debate y concede la palabra al Asambleísta Lexi Loor.

Asambleísta Lexi Loor: Pregunta a la señora Ministra si sabe algo sobre el dinero o la
procedencia de ese dinero que se menciona, ya que es un funcionario público y está

fuera del país con esa cantidad de dinero y que no es una coincidencia que viajó con el

señor policía y si se conoce si se ha investigado sobre ese tema.

El Presidente concede la palabra a la Doctora María Paula Romo, Ministra del Interior,

Doctora María Paula Romo, Ministra del Interior: Indica que no existe ninguna

evidencia o confirmación de que haya sido detenido con dinero, ni al salir del país con

dinero, ni al salir de los Estados Unidos y regresar; la información oficial confirmada es

que ha sido detenido en el marco de una investigación en Estados Unidos de lavado de

activos y aclara que se desconoce el monto, pero no es una información oficial de que

existía maleta, dinero o de la detención de 2 miembros de la policía, no hay ninguna

confirmación y ningún documento oficial, estos rumores son publicaciones hechos en

redes sociales.

Informa que la Policía Nacional ha consultado a los Estados Unidos y la información que

se tiene es la confirmación de que el señor se encuentra detenido por lavados de activos,

nada más. Cuando se tuvo esa falsa información de que había policías detenidos,

pidieron la confirmación de que el señor De la Torre estaba detenido en este marco de la
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investigación; de toda la información que se ha recibido no se ha confirmado sobre la
maleta que contenía dinero y no existe ninguna información oficial.

El Presidente concede la palabra a la Asambleísta César Carrión.

Asambleísta César Carrión: Afirma que la normativa no mejoró las Leyes que antes

tenía la Policía Nacional, es decir la Ley de Personal, la Ley Orgánica de la Policía

Nacional; todo eso se diseminó y se transformó en un Código Orgánico de Entidades de

Seguridad Ciudadana y Orden Público- COESCOP, y en esa mezcla están las entidades
complementarias de Seguridad Ciudadana, sumado a eso, el Decreto No. 632 de 17 de
enero de 2011, que fue emitido como retaliación después del 30-S, pasando la autonomía
administrativa jurídica y bienes que tenía y administraba la Policía Nacional al Ministerio

del Interior; y, administrando con ese Decreto inconstitucional, se construyó ese nuevo

Código que hasta junio de 20L7, fue aprobado después del veto parcial de forma y no de

fondo de la actual Asamblea; indica que se pone en los zapatos de los policías de tropa,
aquellos que tienen los altos grados, ellos debieron haber pensado que a la salida de su

carrera profesional exista un nuevo Código, ya se complicaba y, personalmente en ese

caso yo tomaría la decisión de salir de la Institución; eso afecta en los mandos inferiores
(Cabo-Sargento), que están aprendiendo de los Suboficiales de la tropa de los altos
grados, eso afecta a la moral; sumado a eso, hay otra normativa también inconstitucional

como la Ley de Fortalecimiento a los Regímenes Especiales de Seguridad Social de las

Fuerzas Armadas y de la Policía Nacional, en la cual, se puso de un solo Código reformas

al ISSFA como al ISSPOL, y que también raya lo inconstitucional y afectando además la
estabilidad, ya que el artículo 160 de la Constitución, señala que: El Estado será el

garante de la estabilidad de sus integrantes; cada institución como las Fuerzas Armadas y
la Policía Nacional tienen 2 sistemas de Seguridad Social, a unos les descuentan más a
otros menos es decir, es un caos interno. Cree que todos los ciudadanos debemos tener
en cuenta cómo se afectó a la institución, en vez de fortalecerla con los servicios que

tenían, pues la fueron desmantelando. El control migratorio, por ejemplo en los Puentes

Internacionales, en los aeropuertos y en los puertos, controlan empleados civiles del
Ministerio del Interior; antes lo controlaba la Policía Nacional, ahora tenemos empleados
intermediarios en la,seguridad del ingreso de migrantes o del control migratorio; son

todos pequeños detalles que afectan a la seguridad. Pregunta: Zsi se incrementó el

número de policías, cuántos guardias privados y otros que no están debidamente
legalizados, existen en el país? Manifiesta que un Policía como es representante de la ley
debe estar permanentemente con su arma, bien capacitado, bien entrenado, porque

cuando sale libre y ve al frente un asalto, él no ha dejado de ser un Policía, pero no
puede actuar porque no tienen esa arma. Añade que falta entrenamiento y capacitación
para que sepan usar el arma cuando estén en el día libre o franco y sean un número más
para la seguridad. Menciona, que hay que tomar en cuenta el mejorar la actuación de los t

H'
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ha sído el trabajo que ha desempeñado este servidor policial? que se detalle si a

Petroecuador asistía a retirarlo o acompañarlo, ya que deben existir videos de seguridad.

Asegura que desde el cargo que tiene la señora Ministra del Interior, se puede lograr una

investigación rápida, ya que se ha anunciado que la investigación comenzó desde el inicio

del caso y no se han obtenido resultados. Hay una ley que se llama la Ley de Prevención

de Lavado de Activos y del Financiamiento de Delitos, que se encarga de controlar el

ingreso de los capitales cuando superan una cantidad, pregunta a la señora Ministra:

ZTiene el reporte de cuando salió el ciudadano De la Torre y si declararon con el Policía

que lo acompañaba, cuánto dinero declararon al momento de salir del país? ZRespecto al

Policía en Servicio Pasivo se podría dar a conocer un poco más de detalles?

El Presidente concede la palabra a la Doctora María Paula Romo, Ministra del Interior.

Doctora María Paula Romo, Ministra del Interior: Aclara que no ha mencionado a

ningún Policía en Seruicio Pasivo, eso ha sido mencionado en las redes sociales y solicita

que si tienen alguna:información por favor la hagan llegar. Pero de la revisión que han

hecho no había viajado ningún policía en servicio pasivo, y tampoco estaba en el mismo

vuelo. Informa que su reacción ante las declaraciones del Asambleísta Washington

Paredes, fue aclarar que de lo que se ha investigado, en el movimiento migratorio

coincide el nombre de un policía y no se puede afirmar que si coincide el viaje hasta no

saber si el viaje fue planificado con el señor De la Torre. Aclara que lo ha escrito vía

twitter, que fue el medio por el que ha sido comunicado y no ha recibido ningún pedido

de información, no le ha pedido que inicie una investigación, solo fue manejado con la

información que ha visto y frente a la necesidad precisamente de evitar la

desinformación, y se está llevando adelante la investigación. Afirma que a pesar de que

como Ministra del Interior, le gustaría hacer algunas investigaciones y sancionar

directamente, señala que esto no funciona así, ya que en la Policía Nacional existe la

Inspectoría General de la Policía, un General la preside y es Inspector General de la

Policía Nacional. Esta inspectoría lleva adelante un procedimiento que tiene plazos y que

es cuasi jurisdiccional con abogados, con apelaciones, cuando la inspectoría termina ese

procedimiento, notifica esta sanción administrativa. En ese momento, el Policía que

recibe la sanción tiene la facultad de apelar ante el Ministerio, sólo asíse va a terminar la

investigación, y si es que la persona decide apelar, el caso termina en el Ministerio del

Interior; ese es el procedimiento que es importante que se conozcan ya que se siguen

muchos temas que tienen relación con la Policía.

Por otro lado, hace relación a lo mencionado por el Asambleísta Carrión, quién controla

los pueftos y los aeropuertos. Por ejemplo, el aeropuerto de Quito, la persona que le
revisa sus maletas cuando pasa por el filtro, no es un Policía, es un funcionario Municipal,

la persona que le hace el scanner y revisa si tiene armas es un funcionario Municipal,

indica que están trabajando con las autoridades de los aeropuertos que están 7k
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policías en muchas circunstancias que podrían haber actuado de mejor manera y más

bien han sido víctimas; hay que darle la garantía como representante único de la ley, que

estén dentro de los centros carcelarios, (a pesar de que la normativa Internacional no
permite tener personal armado), como iban a actuar dentro de los centros carcelarios

desarmados cuando los privados de la libertad están armados, esto es algo ilógico.

El Presidente concede la palabra a la Asambleísta Lira Villalva.

Asambleísta Lira Villalva: Manifiesta que siendo una denuncia que la hizo pública el

Asambleísta Washington Paredes, no está presente para hacerle las consultas pertinentes

a la señora Ministra, ya que es una preocupación de todos los Asambleístas, saber de

esta situación que no es de carácter doméstico o de ninguna coincidencia; varios medios

de comunicación transmitieron acerca de algunas declaraciones de la señora Ministra,

donde se decía que mencionó que el viaje del policía era una coincidencia y ahora nos

manifiesta que no es así, que efectivamente viajaron juntos, y eso nos abre más

preocupaciones. En el Código de Seguridad y la Constitución señala que la señora

Ministra del Interior debe supervisar las acciones de la Policía, más aún si en este caso,

señala que la seguridad del señor De fa Torre, se le asignó hace 2 años, a la vez

mencionó que existe un informe de vulnerabilidad media que habría motivado la

designación de seguridad, y que eso es indispensable que se documente porque no es un

asunto menos grave, entonces ZCuándo se le quitó la seguridad? cQuién fue el que

motivó esta situación? Solicita que se haga precisiones sobre lo que ha realizado, ya que

hay un reglamento para la otorgación de seguridad ZEse otorgamiento de seguridad es

para cualquier persona, para cualquier ciudadano, cualquier funcionario, hasta qué nivel,
y cómo se debe medir? porque asignarle la seguridad a un ciudadano no es una cosa

sencilla, ya que es disminuir el personal que cuida a más de un ciudadano en las calles y

en diferentes aspectos que tiene que ver la Policía Nacional, entonces llama la atención

este privilegio.

Solicita a la señora Ministra, que indique: éA qué unidad pertenece el señor Policía que

acompañó en el viaje al señor De la Torre? porque en las declaraciones que ha podido

revisar y que se hacen en medios de comunicación como el Diario Expreso y

Teleamazonas, no son coincidentes con lo que manifestado por el Asambleísta Paredes,

sino que son investigaciones que han hecho en su lado periodístico, por lo que señalan
que el señor de la Torre, ha sido detenido en la ciudad de Miami, por supuestos: lavado

de activos, vínculo con el narcotráfico y defraudación tributaria, entonces es importante
responder esas preguntag. Solicita saber si dentro de la seguridad que se le asignó al

señor De la Torre, también implicaba que se le asignen vehículos de seguridad, y se dice

en redes sociales, que no es la seguridad como manifiesta la señora Ministra y que este

funcionario permanecía dando seguridad al señor De la Torre, hasta el viaje donde ya fue
hecho público, es importante que a esta Comisión y a la Asamblea, se documente: éCuál t
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concesionados a los Municipios, para que la Policía tenga una unidad que de alguna

manera permita supervisar los temas de seguridad, sobre todo los que tienen que ver

con el cumplimiento de la ley, la Policía tiene la Unidad de Información de Puertos y

Aeropuertos - UIPA, la cual hace algunos aspectos de seguridad en los aeropuertos, por

ejemplo, el tema del narcóticos. La seguridad regular en los aeropuertos ha provocado

las mismas inquietudes y frente a éstas, la necesidad de que la policía esté en la

supervisión de los aspectos de seguridad aeroportuaria. Aclara que en el tema de la Ley

que regula la salida de divisas o que obligaría al reporte, la obligación no es del Ministerio

del Interior, sino al Servicio de Rentas Internas y del Servicio Nacional de Aduanas y

finaliza agregando que el Policía es el Cabo Delgado y que incluso ha borrado los

nombres cuando lo ha publicado en twitter para evitar exponerlo innecesariamente, pero

no es que sea un asunto secreto; que este funcionario ha pasado por diferentes lugares

en su vida profesional. La Ministra se compromete enviar a la Asambleísta Villalva la hoja

de vida del señor Policía, en la cual se explica en qué momento recibe un pase a

determinado lugar. Informa que el Cabo Delgado, en el 2009 fue capacitado en

Seguridad de Dignatarios, eso hace parte que sea elegible para ser asignado a tareas de

seguridad. Su último pase fue a principios de este año a la Dirección Antinarcóticos;

pero fue asignado el año pasado como seguridad y solamente por algunos meses, en

primera instancia por 60 días y luego se vuelve a evaluar el tema de seguridad. Aclara

que cuando se asigna seguridad a un funcionario, esto no significa necesariamente

también la asignación de un automóvil y que hay un tratamiento diferenciado para

funcionarios y para ciudadanos, pero por supuesto que en ambos casos la Policía hace

exactamente el mismo procedimiento, un análisis de riesgo, ese análisis lo hace la
Direccién General de Inteligencia, por lo que indica que en su calidad de Ministra, no

puede resolver directamente ese tema y debe seguir el procedimiento y, señala que no

era Ministra en ese momento, ni cuando se le asignó, ni cuando se le retiró, no era su

responsabilidad pero evidentemente ha revisado que el procedimiento de asignación si

existe. Explica, cuál es la diferencia de procedimiento para un funcionario público y para

un ciudadano, para que un ciudadano pueda pedir protección, tiene que ingresar al

Sistema de Víctimas y Testigos, en ese caso el ciudadano puede recibir protección

policial, en el caso de un funcionario es el resultado de un análisis de riesgo. De acuerdo

al nivel de riesgo que tenga, se le otorga o no sé le otorga seguridad para determinado

momento.

La Asambleísta Lira Víllalva, se compromete a hacerle llegar a la señora Ministra, la

solicitud de información sobre los justificativos de éQué rol ha estado desempeñando el

señor policía?

El Presidente agradece la intervención de la doctora María Paula Romo, Ministra del

Interior, y en virtud de que se desarrollaron todos los puntos del orden del día, procede a 7

LT
Páeina t a.JI

Acta II paÉe Sesión N' 009-2019-2021

', ....:
-A"s,A'l\,rt flL-E.iÁ\
'i 

1: r. i]

&



;ü0i,ü31

coursroN EspEcrAtrzADA IERMANENTE DE soBERAnÍ4 rnrrcmcrón, RELAcToNEs
INTERNACIONALES Y SEGURIDAD INTEGRAT

clausurar la sesión. Refiriéndose a la continuación de la sesión No 003-20L9-202I,
programada para esta misma fecha, indica que será convocada en nuevo día y hora.

e) Clausura de la sesión.- Siendo las 21h17, el señor Presidente de la Comisión,
agradece la comparecencia de las y los Asambleístas y procede a clausurar la sesión. Sin
perjuicio del contenido del presente documento, se estará a lo previsto en el Art. 141 de
la Ley Orgánica de la Función Legislativa y del Reglamento de las Comisiones
Especializadas Permanentes y Ocasionales.

Forma pafte de la presente acta, el CD que contiene el audio de la segunda parte de la
sesión.

Firman para constancia el Presidente de la Comisión y la Secretaria Relatora.

--- -i
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